



Universidad de Valladolid

Trabajo Final de Periodismo Político: Reportaje

Autores: Álvaro Cifuentes Miñambres
Ana Gil Arias
Mario Gutiérrez Arroyo
Diego Pérez Cadenas

Grado en: Periodismo

Asignatura: Periodismo político

Profesoras: María Díez
Iris Simón

Curso: 2024/2025

La brecha entre sueldo y formación: el perfil de los políticos españoles

Las informaciones y actos de los políticos han llevado a más de un español a preguntarse: ¿están preparados para dirigir un país?



Posado del Consejo de Ministros

Posiblemente, esta sea la situación habitual en muchas casas de familias españolas. Uno de los miembros enciende la televisión a la hora de cenar, el medio informa acerca de la última decisión política y el padre o la abuela comienzan su habitual despatrique contra el Gobierno. Uno de los dos finalizará su discurso con un: “y, además de no tener ni idea, se están llenando los bolsillos”, o la frase que se estile en cada familia.

A menudo, esta discusión no se resuelve y solo consigue contribuir a la desinformación. Sin embargo, lo que la mayoría no sabe es que la realidad se encuentra a unos ‘clicks’ en el Portal de Transparencia del Gobierno de España. Solo se necesita entrar en la sección de “Altos Cargos”, que se encuentra dentro del apartado de “Publicidad Activa”. Ahí se pueden ver tanto sus retribuciones como sus currículums. Si estos datos no fuesen suficientes para poner fin a la discusión, cabe la posibilidad de hacer una solicitud para recabar más información, lo cual ha sido necesario para este reportaje.

El actual Gobierno de España cuenta con una cifra récord en ministerios, por los que hay más ministros que nunca a los que las familias pueden criticar por su “ineptitud” o

“incapacidad” de realizar las funciones que les son asignadas, así como por su elevado salario.

En algunos casos, esa crítica está justificada. No es comprensible cómo ministros que provienen de campos como la medicina estén al frente del Ministerio de Hacienda. Tampoco parece lógico que personas con una escasa formación y experiencia laboral, incluso en el ámbito de la política, ocupen cargos de gran relevancia que requieren una ardua preparación.

Es el caso de ministros como María Jesús Montero, que cuenta con una amplia experiencia en la Sanidad y, sin embargo, está a cargo del Ministerio de Hacienda. También es el de Ernest Urtasun, Diana Morant y Óscar Puente que, a pesar de su formación, ninguno está especializado o tiene experiencia en el ámbito que trata el ministerio que dirigen.

Ernest Urtasun es el ministro de Cultura. Aunque tiene experiencia en política, como su asesoría en el Parlamento Europeo o su papel como diplomático en el Gabinete del Ministerio de Exteriores y Cooperación, nada de esto está relacionado con ninguna actividad cultural.

La ministra de Ciencia, Innovación y Universidades, Diana Morant, ha ocupado numerosos cargos en política: alcaldesa de Gandía, concejala de ese Ayuntamiento, y diputada en la Diputación Provincial de Valencia. Sin embargo, este cargo no es el más adecuado para ella. Sería más lógico que este ministerio estuviera liderado por una persona con una vinculación al ámbito académico y científico.

Óscar Puente, actual ministro de Transportes, proviene del mundo de la abogacía, en el que ha estado ejerciendo durante veinte años. Entre 2015 y 2023 fue el alcalde de Valladolid. Este último año coincidió con su inicio como diputado en el Congreso.

Su formación académica no está relacionada con los transportes. Tampoco su experiencia política es tan amplia como para ejercer de ministro de un campo que escapa de su conocimiento.

No obstante, sí que hay miembros del Gobierno sobradamente preparados para su cargo. Es el caso de Pedro Sánchez, Loreto Gutiérrez, Margarita Robles, Yolanda Díaz o Teresa Ribera.

Pedro Sánchez es licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales. Además, cuenta con un diploma en Estudios Avanzados en Integración Económica y Monetaria Europea y un Doctorado en Economía.

Asimismo, ha sido una persona muy involucrada en la política desde su juventud. Fue miembro del Gabinete del Alto Representante de Naciones Unidas en Bosnia, asesor en el Parlamento Europeo, concejal en el ayuntamiento de Madrid, diputado en el Congreso, y Secretario General del PSOE cuando era la oposición.

Tiene los conocimientos y la experiencia necesaria tanto en economía como en política para ocupar un puesto importante, ya sea como presidente o ministro.

En el caso de Loreto Gutiérrez, se trata de una licenciada en ingeniería aeronáutica. Ha sido oficial del Cuerpo de Ingenieros del Ejército del Aire y del Espacio y ha realizado cursos de Alta Gestión Logística, de Investigación de Accidentes e Incidentes de Aeronaves y de Seguridad en Tierra, entre otros. Además, su experiencia laboral es muy extensa y ha participado en diversas misiones en el exterior: Misión respuesta Solidaria (Indonesia, 2005), Operación ISAF (Afganistán, 2006 y 2009) y Operación EUFOR CHAD/RCA (Chad, 2008). Con este currículum es innegable que está preparada para el cargo como Directora de Seguridad Nacional.

Margarita Robles, ministra de Defensa, ha pasado por casi todos los cargos judiciales que existen en España. Además, cuenta con que habla dos idiomas, inglés y francés, lo cual es útil para cualquier cargo.

A pesar de que el cargo de ministra de Justicia habría sido lo lógico, Defensa es un cargo en el que ella puede aportar su experiencia y para el que está muy bien preparada.

La vicepresidenta segunda y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz, es una abogada con formación en distintos ámbitos fuera del Derecho, como las Relaciones Laborales o los Recursos Humanos. Cuenta, además, con formación en Seguridad Social. Su carrera política comenzó en 2003, como concejala en el Ayuntamiento de Vigo.

Con más de veinte años ejerciendo la política y su amplia formación en derecho y cuestiones sociales, Yolanda Díaz es una gran profesional para ejercer su cargo como ministra y como vicepresidenta, ya que conoce de primera mano las necesidades sociales y los problemas a solucionar.

Por último, Teresa Ribera, ministra para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, se licenció en Derecho, pero su experiencia laboral la respaldan sobradamente. Lleva ocupando cargos relacionados con el medio ambiente y la ecología desde 1996. Destaca su trabajo como directora general de la Oficina Española de Cambio Climático y como secretaria de Estado de Cambio Climático, así como el cargo de directora del Instituto de Desarrollo Sostenible y Relaciones Internacionales.

Aclaradas las formaciones de los políticos españoles, llega el momento de poner fin a la segunda parte de la discusión: el salario que perciben. Hay quienes consideran justificados esos sueldos. Para otros, sin embargo, es una barbaridad en comparación con otras profesiones más arriesgadas o que requieran una mayor preparación. Y hay quienes consideran que, teniendo en cuenta que tienen un país entero que dirigir, su sueldo debería ser mucho más elevado.

Para aclarar este debate, nos hemos visto obligados a utilizar los datos que ofrece *Newtral*, ya que los datos del Portal de Transparencia a menudo son difusos. No especifican si se incluyen los ingresos, por ejemplo, en concepto de dietas. Además, la búsqueda es tediosa, ya que no se indican los nombres de los dirigentes, sino solamente los cargos y las fechas.

Es el caso de Loreto Gutiérrez. De acuerdo con el Portal de Transparencia, su sueldo es de 108.881,62 euros brutos anuales, a diferencia del salario que figura en *Newtral*, de 63.468,80.

Pedro Sánchez, el presidente del Gobierno, recibe 103.498,22 euros brutos anuales, un salario inferior al que reciben ministros como María Jesús Montero, que percibe 112.858,46 euros brutos anuales. Esto resulta incomprensible, dado que Montero, a pesar de tener una larga trayectoria profesional, no tiene formación ni experiencia suficiente en el campo de la economía.

También hay algunos ministros que cobran más que otros. Óscar Puente, el actual ministro de Transportes, tiene un salario anual de 107.672,90 euros brutos. Es cierto que ha ocupado durante ocho años consecutivos la alcaldía de Valladolid, pero su caso recuerda al de Montero. Puente solamente ha ejercido de abogado y político. Su campo de estudio es el Derecho y no está vinculado al ministerio que le ha sido asignado.

En cambio, Yolanda Díaz, que cuenta con una amplia formación y experiencia en el campo del derecho y la economía, cobra 23.072,18 euros menos que este ministro.

Otro ejemplo es el del ministro de Asuntos Exteriores José Manuel Albares, que, con una formación muy extensa y experiencia como cónsul en Colombia y Consejero Cultural en la Embajada de España en París, cobra menos. El sueldo de Albares es de 79.415,16 euros brutos anuales, salario que también perciben muchos otros ministros muy capacitados para su cargo.

A pesar de que los currículums aparecen claros y bien explicados en el Portal de Transparencia del Gobierno, no sucede lo mismo con sus salarios. El hecho de que información pública que, aparentemente, no es un secreto de estado, sea tan difícil de localizar transmite la sensación de que el Gobierno quiere ocultar algo.

La credibilidad de las instituciones ante la ciudadanía española es fundamental para un correcto funcionamiento de nuestra democracia. Cuando actúan de manera transparente, honesta e independiente, fomentan la confianza de los ciudadanos y fortalecen el estado de derecho. Por el contrario, escondiendo esta información o poniendo trabas en la explicación del por qué de sus sueldos solo se consigue que el debate nunca llegue a su fin y los ciudadanos sigan dudando de sus dirigentes.

Toda la información para realizar este reportaje ha sido extraída de:

- [Currículums de Altos Cargos - Altos Cargos - Publicidad Activa - Portal de la Transparencia de la Administración del Estado. España - Inicio](#)
- [Transparencia - El buscador de dinero público](#)
- En el caso de la imagen, ha sido obtenida de la página oficial de La Moncloa: [La Moncloa. Composición del Gobierno \[Gobierno/Composición del Gobierno\]](#)